

Una experiencia en la Cueva Santa Municipio de Comapa, ver

El municipio de Comapa, cuyo nombre proviene del náhuatl Komapan que significa "Entre el agua de las ollas", es un municipio productor de café, caña de azúcar, frijol, chiles comapeños y ganado¹; reconocido ya que es el mayor productor de maíz de la zona centro del estado.



Fotografía 1.-Muestra de la vegetación en Comapa

El tipo de vegetación que predomina es Selva baja Caducifolia, entre los árboles que se distinguen son los cocuites, mulatos, huanacaxtles, espinos, huizaches, izotes, guayabillos, camarón, gasparito, cedros; como plantas de ornato se encuentra la pata de elefante y alguno géneros de cycadas, representativas de esta zona como orquídeas, bromelias. entre otras.; también pueden apreciarse algunas especies introducidas como ficus y laurel de la India.

Pero Comapa no sólo es rico en diversidad de flora y fauna, de relieves varios, de climas y vegetación contrastantes, también es rico en cultura, tradiciones e historia, y como muestra de esto a treinta minutos de la Localidad de San Felipe se encuentra **La Cueva Santa**, esta gruta es representativa ya que es una de las más grandes del municipio, la entrada simula un arco de medio



Fotografía 2.-Acceso a la Cueva Santa

punto formada por rocas de cantil que presentan diversos colores, según la salinidad, la humedad y el paso de los años. Su interior mide 30 metros de alto, 50 de ancho y 70 de fondo; es un ícono de este municipio, ya que en el período que comprende los años de 1929-1937, durante el que ocurrió la persecución cristera, sirvió como refugio a importantes personajes eclesiásticos, uno de ellos fue el Obispo de Veracruz Rafael Guízar y Valencia, quien en diversas ocasiones ofició misa y se refugió en esta cueva, tanta era la devoción que hasta este sitio llegaban los feligreses desde distintos puntos y aquí se bautizaban, se casaban y escuchaban misa cientos y cientos de hombres y mujeres de la región.

¹ INEGI, <http://www.inegi.org.mx/>



Fotografía 3.-Interior de la Caverna.

comunidad para oficiar misa y compartir la doctrina católica bajo el cobijo de la que ya se denominaba Cueva Santa.

Cueva santa, lugar de fervor, de peregrinaje y de misticismo, en ese lugar usted encontrará paz y tranquilidad y hay quien afirma que si usted se ubica en el interior de la caverna y mira hacia la entrada, de manera fugaz y repentina podrá ver el rostro de san Rafael Guízar y Valencia.

¿Cuestión de fe?

Tal vez, pero vale la pena intentarlo.

*Agradezco la valiosa aportación del **Lic. Miguel Ángel Flores Rodríguez**, el **Ing. Gabriel Lagunes Jáuregui**, y la **Mtra. María Agripina Mejía Vázquez**, sin su apoyo esto jamás se hubiera logrado.*

Arq. Nora Jessica Lagunes Jáuregui

Email: nora.lagunes@gmail.com



[nora.lagunes](https://www.facebook.com/nora.lagunes)



[@noralagunes](https://twitter.com/noralagunes)

² <http://diocesisdecordoba.org.mx/inicio.php>